
Protokoll der 70. Mitgliederversammlung
der Verkehrswacht Braunschweig e. V.
am 09. September 2021 um 18.00 Uhr

in der Öffentlichen Versicherung Braunschweig

Die 69. Mitgliederversammlung konnte 2020 aufgrund der Corona-Pandemie nicht 
durchgeführt werden.

An der Hybrid-Veranstaltung nahmen 21 Personen persönlich, davon 19 Mitglieder der 
Verkehrswacht Braunschweig und 9 Personen online an der Versammlung teil.

Herr Mölling als Moderator erläuterte den anwesenden und zugeschalteten Mitgliedern den 
organisatorischen Ablauf der Versammlung.

TOP 1 Eröffnung und Begrüßung 

Heidrun Möbius begrüßt alle Anwesenden und weist darauf hin, dass in diesem Jahr 
eigentlich eine große Jubiläumsfeier angestanden hätte – 70 Jahre Verkehrswacht 
Braunschweig und 20 Jahre Geschäftsstelle in der Bindestraße 1. Leider hat uns Corona 
ausgebremst, auch mit Auswirkungen auf unsere diesjährige JHV, die erstmals als 
Hybridveranstaltung (nur 24 zugelassene Gäste vor Ort, für alle anderen 
Verkehrswachtsmitglieder die Möglichkeit zur Teilnahme an der Online-JHV) stattfinden 
muss.

Frau Möbius übergibt das Wort an unseren Gastgeber Arne Heuschmann von der Öffentlichen
Versicherung.

Herr Heuschmann ist seit 18 Jahren bei der Versicherung tätig und hier für den Vertrieb 
verantwortlich. Er kenne aufgrund seiner Tätigkeit viele Verkehrswachten in der Umgebung, 
aber keine sei so aktiv wie die in Braunschweig, so Herr Heuschmann. Dies sei vor allen 
Dingen der Verdienst der Vorsitzenden Heidrun Möbius. Auch die geringe Zahl der 
Verkehrstoten im 1. Halbjahr 2021 sei mit ein Verdienst der Verkehrswachten. Herr 
Heuschmann bedankt sich nochmals ausdrücklich bei Frau Möbius für die gute 
Zusammenarbeit und übergibt das Mikrofon an die Vorsitzende.

Frau Möbius bittet nun die Anwesenden, sich von den Plätzen zu erheben und den 
verstorbenen Verkehrswachtsmitgliedern zu gedenken. Stellvertretend für alle Verstorbenen, 
erwähnt Frau Möbius Irmgard Bloch und Erich Zech, die sich durch besonderes Engagement 
für die Verkehrswacht Braunschweig ausgezeichnet haben. Erich Zech war viele Jahre 
pädagogischer Leiter der Jugendverkehrsschulen I + II.

TOP 2 Feststellung der Beschlussfähigkeit und ordnungsgemäße Ladung

Frau Möbius stellt fest, dass die Einladungen zu der Mitgliederversammlung ordnungsgemäß 
am 02.08.2021 versandt worden sind und die Beschlussfähigkeit gegeben sei.

Die Stimmzettel für die Wahlen konnten erst Ende August versandt werden, weil erst dann die
endgültige Freigabe für die Durchführung der Jahreshauptversammlung in den Räumen der 
Öffentlichen Versicherung Braunschweig kam. Die nicht persönlich oder online vertretenen 
Mitglieder haben bis zum 22.09.2021 die Möglichkeit, die Stimmzettel an die Verkehrswacht 
zu senden.



Frau Möbius stellt den Antrag, dass der TOP 8 – Neuwahlen - um den Punkt „Wahlen der 
Kassenprüfer“ ergänzt werden muss. Die zur Zeit aktiven KassenprüferInnen können ihre 
Tätigkeit aufgrund gesundheitlicher Einschränkungen nicht weiter wahrnehmen. Herr Mölling
stellt diesen Antrag an die anwesenden sowie zugeschalteten Mitglieder. Dieser wird ohne 
Einwände einstimmig angenommen.

Der TOP „Auszeichnungen der Mitglieder und Ehrung bewährter Kraftfahrer“ wurde 
aufgrund der Corona-Beschränkungen auf die Jahreshauptversammlung 2022 verschoben.

TOP 3 Genehmigung des Protokolls der Jahresmitgliederversammlung 2019

Das Protokoll wurde von den Mitgliedern mit einer Enthaltung genehmigt. 

TOP 4 Jahresbericht 2019 und 2020

siehe Anlage

Im Anschluss an den Bericht bittet Frau Möbius Timo Frambach, pädagogischer Leiter der 
Jugendverkehrsschulen (JVS), an das Rednerpult.

Herr Frambach, der diese JHV aufgrund der Übergabe des Vorsitzes als besonders ansieht, 
spricht Frau Möbius einen großen Dank für ihr Engagement für den Erhalt der JVS aus. In 
einigen Städten sind diese geschlossen worden. Dass die Jugendverkehrsschulen auf große 
Resonanz stoßen, zeigen die ca. 7500 Besuche (2019). Aufgrund der Pandemie mussten die 
JVS von März bis Sommer 2020 geschlossen werden, und auch nach den Sommerferien war 
bis zum Herbst nur ein eingeschränkter Betrieb möglich. Die Zeit der Schließungen wurde mit
Instandhaltungsarbeiten sinnvoll genutzt. Aufgrund des Alters der Schulen sind aber in 
Zukunft noch weitere Investitionen nötig.

TOP 5 Bericht des Schatzmeisters 2019/2020

Karsten Curland stellt die Einnahmen und Ausgaben 2018/2019/2020 als Powerpoint-
Präsentation vor und erläutert diese anschaulich. 

Auf der Einnahmenseite ist 2020 besonders die Zuteilung eines Bußgeldes in Höhe von 
30.000,- Euro zugunsten der Verkehrswacht herauszuheben. Auf der Ausgabenseite ist die 
geringe Summe 2020 beim Punkt Aktionen mit den aufgrund der Pandemie nicht 
stattgefundenen Veranstaltungen zu erklären.

Präsentation siehe Anlage

Den derzeitigen Finanzstatus gibt Herr Curland mit rund 84.000,- Euro an.

TOP 6 Bericht der Kassenprüfer 2019/2020

Frau Müller als Kassenprüferin ist wegen eines Urlaubs verhindert und hat Frau Lohmann per
schriftlicher Vollmacht berechtigt, den Prüfbericht zu verlesen. Sämtliche für die Prüfung 
notwendigen Unterlagen wurden Frau Müller von Frau Baumgarte zugänglich gemacht und 
erläutert.

Die Kassen wurden ordnungsgemäß geführt und es wurden keinerlei Beanstandungen 
festgestellt.



TOP 7 Entlastung des Vorstands

Nun wird der Antrag gestellt, den Vorstand der Verkehrswacht zu entlasten.

Es folgt die Abstimmung der anwesenden sowie online vertretenen Mitglieder. Dem Antrag 
wird von 22 Mitgliedern zugestimmt, 6 Mitglieder enthalten sich der Stimme. Der Vorstand 
wird somit entlastet. 

Herr Mölling stellt nun die Bitte an die Anwesenden, dass Herrn Reinhard Manlik das Wort 
erhält. Herr Manlik ist Vorsitzender des MSC der Polizei Braunschweig im ADAC e.V. und 
Betreiber des Verkehrsübungsplatzes in Waggum, auf dem sich auch die 
Jugendverkehrsschule II befindet. 

Herr Manlik bedankt sich bei Frau Möbius ausdrücklich für die gute Zusammenarbeit. In 
letzter Zeit habe es aber auch mal geknirscht, wie Herr Manlik erklärt. So gab es bei der 
Realisierung des Projekts „Toter Winkel“ auf dem Gelände des Verkehrsübungsplatzes 
Differenzen. Dieses Projekt habe den MSC sehr viel Geld gekostet. Geld fehle auch, weil die 
Fahrradturniere, die der MSC in den Schulen durchführt, aufgrund der Pandemie nicht 
stattgefunden haben. Sein Vorschlag sei, in Zukunft die Klassen, die die JVS II besuchen, 
aufzuteilen, um mit einer Hälfte das Fahrradturnier des MSC und mit der anderen Hälfte die 
Übungen auf den Straßen des Platzes durchzuführen.

Zum Schluss äußert Herr Manlik den Wunsch, dass die Zusammenarbeit verbessert werden 
soll.

TOP 8 Wahlen 

Herr Mölling erklärt, dass aufgrund der Corona-Verordnung Wahlen nicht nur direkt bei einer
Mitgliederversammlung, sondern auch noch bis zu einem genannten Zeitpunkt danach 
schriftlich durchgeführt werden können. In diesem Fall haben die Mitglieder, die nicht 
persönlich oder online vertreten sind bis zum 22.09.2021 die Möglichkeit, ihre Stimme 
abzugeben. Die Stimmzettel müssen mit Unterschrift und der Umschlag mit Adresse versehen
werden. Somit sei die heutige Wahl nur vorläufig, bis alle Stimmen nach dem 22.09.2021 
ausgezählt sind. 

Jochen Grande hat sich im Vorfeld bereit erklärt, die Funktion des Wahlleiters zu 
übernehmen. Auf Nachfrage stellt sich keine weitere Person als Wahlleiter zur Verfügung. 
Herr Grande wird von den Mitgliedern mit 26 Stimmen und 2 Enthaltungen zum Wahlleiter 
gewählt.

Eine geheime Wahl wird mit 27 Stimmen nicht gewünscht (1 Enthaltung).

Herr Grande fragt die Anwesenden, ob sich noch weitere Personen, als die auf der 
Vorschlagsliste genannten, wählen lassen würden. Es gibt keine Meldungen. 



Vorsitzende/r

Da Frau Möbius auf eigenen Wunsch hin aus dem Vorstand der Verkehrswacht Braunschweig
ausscheidet, hat Daniela Kühl ihre Bereitschaft erklärt, für den Vorsitz zu kandidieren. Frau 
Kühl stellt sich kurz vor: Sie ist 43 Jahre alt, verheiratet, hat zwei Kinder und wohnt im Kreis 
Gifhorn. Sie ist Polizeirätin und leitet das Polizeikommissariat Süd in der Weststadt. Sie ist 
sehr an der Arbeit der Verkehrswacht Braunschweig interessiert und würde in Zukunft gerne 
mitarbeiten.

Wahl zur Vorsitzenden: 26x Zustimmung, 2x Enthaltung

Frau Kühl bedankt sich und nimmt die vorläufige Wahl an.

Stellvertretender Vorsitzender

Andreas Wilke befindet sich im Urlaub, hat aber vorab schriftlich erklärt, diesen Posten 
weiterhin wahrnehmen zu wollen.

Wahl zum stellv. Vorsitzenden: 27x Zustimmung, 1x Enthaltung

Schatzmeister

Karsten Curland ist bereit, diesen Posten weiterhin zu übernehmen.

Wahl zum Schatzmeister: 26x Zustimmung, 2x Enthaltung

Er bedankt sich und nimmt die vorläufige Wahl an.

Schriftführer

Michael Schlutow ist bereit, diesen Posten weiterhin zu übernehmen.

Wahl zum Schriftführer: 26x Zustimmung, 2x Enthaltung

Er bedankt sich und nimmt die vorläufige Wahl an.

Stellvertretender Schriftführer

Roger Fladung ist bereit, diesen Posten weiterhin zu übernehmen.

Wahl zum stellv. Schriftführer: 26x Zustimmung, 2x Enthaltung

Er bedankt sich und nimmt die vorläufige Wahl an.

Beisitzer

Timo Frambach ist bereit, diesen Posten weiterhin zu übernehmen.

Wahl zum Beisitzer: 24x Zustimmung, 4x Enthaltung

Er bedankt sich und nimmt die vorläufige Wahl an.

Steffi Behrens befindet sich im Urlaub und hat sich schriftlich bereit erklärt, diesen Posten 
weiterhin zu übernehmen.

Wahl zur Beisitzerin: 26x Zustimmung, 2x Enthaltung

Peter Dorn, Mitarbeiter i. R. des GUV befindet sich im Urlaub, hat aber vorab schriftlich 
erklärt, für den Posten als Beisitzer in der VW zu kandidieren. Er ist bereit, an den Themen 



„Sichere Schulwege in Braunschweig“ und „Abbiegeunfälle“ sowie Schulwegsicherheit 
mitzuarbeiten.

Wahl zum Beisitzer: 26x Zustimmung, 2x Enthaltung

Arne Heuschmann, Regionaldirektor der Öffentlichen Versicherung, ist bereit, als neuer 
Beisitzer zu kandidieren.

Wahl zum Beisitzer: 25x Zustimmung, 3x Enthaltung

Er bedankt sich und nimmt die vorläufige Wahl an.

Martin Opiela, Polizeibeamter im Präventionsteam der Polizei Braunschweig ist bereit, als 
neuer Beisitzer zu kandidieren.

Wahl zum Beisitzer: 25x Zustimmung, 3x Enthaltung

Er bedankt sich und nimmt die vorläufige Wahl an.

Jens Weidemann, Polizeibeamter im Präventionsteam der Polizei Braunschweig ist bereit, 
als neuer Beisitzer zu kandidieren.

Wahl zum Beisitzer: 25x Zustimmung, 2x Enthaltung, 1x Ablehnung

Er bedankt sich und nimmt die vorläufige Wahl an.

Kassenprüfer/in

Ingrid Apitz ist bereit, als Kassenprüferin zu kandidieren.

Wahl zur Kassenprüferin: 25x Zustimmung, 3x Enthaltung

Sie bedankt sich und nimmt die vorläufige Wahl an.

Inka Schlaak befindet sich im Urlaub befand, hat sich aber schriftlich bereit erklärt, als 
Kassenprüferin zu kandidieren.

Wahl zur Kassenprüferin: 26x Zustimmung, 2x Enthaltung

Herr Mölling stellt fest, dass der vorläufige Vorstand gewählt ist, der aktuelle Vorstand aber 
bis zur Auszählung der Briefwahlunterlagen am 22.09.2021 im Amt bleibt.

Auf Nachfrage wurde die aktuelle Mitgliederzahl mit 297 angegeben. 269 Mitglieder haben 
also bis zum 22.09.2021 die Möglichkeit, die Stimmzettel abzugeben.

Herr Grande bedankte sich bei den Mitgliedern für die Wahl und übergibt an Frau Möbius.

TOP 9 Satzungsgemäß gestellte Anträge 

Anträge und Vorschläge der Mitglieder sind nicht eingegangen.



TOP 10 Verschiedenes 

Frau Möbius bedankt sich beim Vorstand und besonders bei Herrn Fehse, der als Beisitzer 
nicht mehr kandidiert hat.

Ihr Dank geht an Herrn Grande für die gute Durchführung der Wahl und an Herrn Mölling für
die professionelle Moderation der Versammlung.

Heidrun Möbius dankt auch Cattrina Baumgarte für ihre gute Arbeit in der Geschäftsstelle der
Verkehrswacht.

Frau Kühl sagt sie ihre volle Unterstützung bei der Einarbeitung in das neue Aufgabengebiet 
zu.

Bevor Frau Möbius die Versammlung beendet, ergreift Herr Heuschmann nochmals das Wort,
überreicht Heidrun Möbius einen Blumenstrauß und bedankt sich ausdrücklich für die gute 
Zusammenarbeit.

Karsten Curland, Schatzmeister der VW, wendet sich nun an die Vorsitzende. Er bedankt sich
im Namen des gesamten Vorstands ganz herzlich bei ihr für ihren unermüdlichen Einsatz für 
die Verbesserung der Verkehrssicherheit aller Verkehrsteilnehmer in Braunschweig und 
bezeichnet sie, die am 18.03.1993 in die Verkehrswacht eingetreten ist und für ihre 
ehrenamtlichen Tätigkeiten 2002 mit dem Bundesverdienstkreuz ausgezeichnet wurde, als 
„penetrant im positiven Sinne“.

Ende der Mitgliederversammlung: 20:10 Uhr

Für das Protokoll: Michael Schlutow          Für den Vorstand: Heidrun Möbius


